

# Un encuentro de la Dermatología latinoamericana para “aprender, innovar y crecer”

---

A pocas semanas de la exitosa convocatoria de la XXVIII RADLA-Argentina 2010, nos encontramos analizando sus repercusiones y resultados.

Esperábamos una muy buena respuesta pero nuestras expectativas fueron superadas: 3.806 colegas y 1.150 asistentes de la industria farmacéutica y de tecnología médica. Como país anfitrión, nos sentimos contentos y orgullosos de haber recibido a un gran número de colegas, mayoritariamente jóvenes dermatólogos: 920 brasileños, 220 colombianos, 196 chilenos que, sumados a los del resto de los países latinoamericanos, representaron el 55% de los asistentes.

Se recibieron 684 trabajos científicos *on line* a través de la página web de RADLA 2010, y el 58% de las presentaciones co-respondió a Argentina y Brasil. En las actividades más destacadas de la RADLA participaron 33 invitados extranjeros, referentes de la Dermatología global, procedentes de Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Austria, Francia, Canadá y España.

En el año del Bicentenario hemos buscado innovar y así contabilizamos muchos aciertos y actividades para resaltar, como se evidencia a partir de las encuestas realizadas; sin embargo, nos queda mucho por hacer. En las *Reuniones previas*, por ejemplo, sociedades y fundaciones latinoamericanas e internacionales tuvieron un espacio de intercambio y propiciaron iniciativas que merecen ser difundidas entre dermatólogos con intereses comunes en Linfomas, Dermatología pediátrica, cirugía de Mohs, Dermatología brasileña y Psoriasis.

Las nuevas sesiones del programa científico tuvieron aprobación unánime. Campo de tiro fue ideada y coordinada por el Dr. Fernando Stengel, presidente de la XXVIII RADLA; tuvo su impronta, ágil y dinámica, con preguntas directas a invitados extranjeros que permitieron revelar qué hace, cómo lo hace y qué piensa un experto frente a su paciente. El esquema de estudio por casos en los cursos de *Medicina Interna y Piel*, *Dermatología genital* y en los simposios de *Dermatología con enfoque social* y *Vasculitis* resultó de interés práctico al enfocar la enfermedad desde el paciente y los resultados de su tratamiento en la vida real.

Los pósters electrónicos representaron un cambio en sintonía con el cuidado del medioambiente y los recursos. Hubo 17.000 visualizaciones y una adhesión positiva al formato por su practicidad, comodidad, bajo costo y disponibilidad en la web por un año.

Todos estos logros y el entusiasmo de los dermatólogos jóvenes nos invitan a continuar generando nuevas estrategias que prioricen el interés científico adecuado a este nuevo mundo.

La Dermatología del siglo XXI es una especialidad en continuo crecimiento, compleja, dinámica, y así se proyecta en toda Latinoamérica. Los médicos jóvenes asisten a una información ilimitada en la web y a un creciente desarrollo tecnológico, pero están ávidos de espacios donde el aprender y el investigar permitan el análisis crítico, donde compartan experiencias y puedan evaluar las diferencias y similitudes regionales.

¿Qué podemos, entonces, los líderes institucionales ofrecer a las futuras generaciones de dermatólogos?

En lo inmediato, debemos incentivar y alentar el acceso a la investigación en Dermatología clínica, básica y epidemiológica. Asegurar estándares de ética y compromiso de los dermatólogos investigadores con los pacientes y la industria farmacéutica. Otorgar becas, premios y facilitar los recursos económicos cuando sean necesarios. Jerarquizar la lectura de

los trabajos de investigación en horarios centrales del Programa Científico, como actividad destacada de la RADLA. Sólo así podremos mantener una vitalidad intelectual, un nivel de productividad y el liderazgo científico de la Dermatología Latinoamericana.

Por último, destacar la participación de la industria vinculada a la Dermatología, que es y ha sido siempre la plataforma financiera que contribuye a realizar estos encuentros científicos. Este año, su apoyo mayoritario a RADLA 2010 es una señal de compromiso e interés con el desarrollo de una especialidad médica cada vez mejor.

Creo que es el momento de sumar esfuerzos, contribuir a fortalecer el conocimiento y el intercambio entre los países hermanos hacia un proyecto único, ambicioso y gradual, que convoque a todos los actores para “aprender, innovar y crecer”.

**Patricia Troielli**

*Secretaria General de la XXVIII RADLA-Argentina 2010*

### **Estimados/as colegas:**

Estamos aunando esfuerzos para indexar *Dermatología Argentina* en Medline. Uno de los puntos que se evalúan es el factor de impacto de la publicación, que está directamente relacionado con la citación del material publicado en diferentes revistas científicas. Tomando como referencia una estrategia diseñada por nuestros colegas españoles, les sugerimos que cuando remitan artículos para publicación a revistas dermatológicas internacionales, traten de incluir citas de *Dermatología Argentina*. Es muy probable que encuentren algún trabajo reciente de autores argentinos al respecto en *Dermatología Argentina* que les sirva como referencia. Recuerden, además, que desde el punto de vista de la evaluación sólo serán válidos los artículos de los últimos años. Pueden emplear la página web [www.dermatolarg.org.ar](http://www.dermatolarg.org.ar) para buscarlos. Muchas gracias.